

Y DESPUÉS...

“NAVEGA MAR ADENTRO”

**NAVEGA MÁS ADENTRO DE TI MISMO,
PARA DESCUBRIR AL QUE ESTÁ MÁS
DENTRO DE TI, QUE TÚ MISMO.**

EL LIDERAZGO VISTO DESDE UN ÁNGULO PASTORAL ACTUAL	21
Estar preparados	21
Laicos equipados	22
No es un ministerio	22
Encontrar el sentido de la vida.....	23
PRINCIPIOS ANTROPOLÓGICOS QUE ACTÚAN EN EL LIDER DE TODOS LOS TIEMPOS	23
LA APLICACIÓN DE ESTOS ELEMENTOS A LOS PATRIARCAS	24
Abraham, primer líder de Dios: los Patriarcas	24
1.- El perfil de Abraham	24
2.- Los otros patriarcas.....	26
LOS PATRIARCAS Y TÚ MISMO,	27
APÉNDICE	
DETECTANDO LOS ELEMENTOS QUE HAN MOVIDO EL PENSAMIENTO EN LOS TIEMPOS MODERNOS.	27
EL LIDERAZGO DE LOS GRANDES PERSONAJES BÍBLICOS. MOISÉS	29
Elementos previos	29
Academia de Líderes Católicos. ¿Cómo ser verdaderos líderes católicos?	32
Moisés: el líder por excelencia de Dios en el A.T	35
LOS REYES Y PROFETAS DE ISRAEL	40
Los primeros reyes de Israel.	40
El cisma de Israel, división de los reinos, decadencia	41
Algunas excepciones entre los reyes	42
Los Profetas	44
El caso Jesucristo, la Pascua nueva y eterna	47

EL LIDERAZGO VISTO DESDE UN ÁNGULO PASTORAL ACTUAL

El obispo de la diócesis de Phoenix, en el Estado de Arizona (Estados Unidos), Thomas J. Olmsted, ha puesto en marcha una iniciativa para formar líderes católicos “para el mundo”. Tal y como explica Jaime Septién en *Aleteia*, la “Iniciativa de Liderazgo Tepeyac” (el cerro en la actual Ciudad de México, donde se apareció la Virgen de Guadalupe a san Juan Diego entre el 9 y el 12 de diciembre de 1531) tiene por objetivo ayudar a los laicos católicos “a encontrar su misión de liderazgo”.

ESTAR PREPARADOS

El obispo Thomas J. Olmsted recuerda que en 1531

“un hombre nativo americano llamado Juan Diego recibió de Nuestra Señora la más imposible de las misiones en una colina llamada Tepeyac.”

Dentro de la primera década del milagro, la Madre de Dios y el Espíritu Santo llevaron a millones de personas en el Nuevo Mundo a encontrar a Jesucristo y convertirse en miembros de la Iglesia”.

Tomando en consideración el “acontecimiento guadalupano”, la diócesis de Phoenix está comenzando la

Iniciativa de Liderazgo Tepeyac (TLI)

en la que se invita a profesionales católicos de todos los campos, enfermeras, oficiales de policía, dueños de negocios, etcétera, “a estar preparados para una misión de liderazgo a través de un encuentro con la bondad, la verdad y la belleza”.

LAICOS EQUIPADOS

Se trata de un modelo de desarrollo de liderazgo único en su tipo. Según ha dicho el obispo Olmsted, el programa TLI dará a los laicos que se adhieran a él las herramientas necesarias y suficientes “para construir una comunidad en la que las personas puedan florecer y el bien común pueda avanzar”.

Más adelante, en su reflexión, el prelado subraya que el liderazgo en Estados Unidos generalmente está asociado con profesionales en los negocios, el sector sin fines de lucro, la política o la academia. Pero a menudo lo que se considera “liderazgo exitoso” no es más que gestión o administración efectiva.

“Lo que falta es esa brújula moral y espiritual que proviene de una conciencia bien

formada y de una convicción llena de fe”, dice el obispo de Phoenix. Y agrega:

“Los gerentes alcanzan los objetivos, pero los líderes inspiran a las personas a través de su humildad, visión y un servicio desinteresado”.

NO ES UN MINISTERIO

La diócesis de Phoenix ha reclutado a un número importante de líderes católicos de Arizona y les pide que se conviertan en mentores para los nuevos participantes en el programa TLI. No se trata de evangelización o de catequesis; tampoco de reforzar a los que trabajan en la vida parroquial o en diferentes ministerios. “En pocas palabras, se pretende formar líderes católicos para el mundo secular”, señala el obispo Olmsted.

“Cuando los laicos tienen un encuentro o reencuentro con Cristo, a menudo sus corazones se encienden para nuestro Señor, y su primera respuesta es participar más activamente en la vida parroquial, inscribirse en apostolados o unirse a movimientos laicales en la Iglesia”, apunta el prelado estadounidense.

Desde luego, para él y para la Iglesia católica en su conjunto todos estos son buenos y de verdadero servicio a la Iglesia. Pero el verdadero llamado de los laicos, la auténtica vocación de los hombres y mujeres católicos laicos, “es ser embajadores de Cristo en el mundo, viviendo entre todos los demás en la sociedad secular, mientras luchamos por la santidad, santificamos el mundo y somos testigos del Evangelio donde sea que vayan”.

Esto último es el objetivo de TLI, recuerda el obispo de Phoenix. Y, después, subraya algo esencial: “Encontramos diferentes estilos de liderazgo en el mundo de hoy, pero lo que no encontramos con suficiente frecuencia son los católicos que quieren liderar su compromiso con Cristo y su Iglesia. Lamentablemente, muchos círculos de líderes ya están llenos de católicos, pero no lo sabrán por la forma en que dirigen”.

ENCONTRAR EL SENTIDO DE LA VIDA

La Iniciativa de Liderazgo Tepeyac es un programa de cinco meses, compuesto por 20 sesiones semanales que reúnen el desarrollo profesional y el crecimiento en la fe. También hay un componente espiritual que se espera que ayude a los participantes a descubrir su propia misión de liderazgo, como lo hizo San Juan Diego en la colina de Tepeyac.

“TLI cumple con la necesidad sentida por muchos católicos de encontrar significado y propósito en sus carreras y vidas personales. Ayudará a los profesionales de todos los ámbitos de la vida a comprender mejor quiénes son, para que puedan descubrir, a través del discernimiento en oración, la misión de Dios para sus vidas. Es nuestra oración que el Espíritu Santo coloque en los corazones de los participantes una misión de liderazgo que con mucho gusto abrazarán y cumplirán por la gracia de Dios”, termina

diciendo en su artículo de presentación del proyecto el obispo Olmsted.

PRINCIPIOS ANTROPOLÓGICOS QUE ACTÚAN EN EL LIDER DE TODOS LOS TIEMPOS

"Vosotros, dioses sois."

(Jesucristo)

~~Mt, 21,42~~ Jn 10³³

Salmo 82,6 ; 8

"Varón y mujer hemos sido creados,

a imagen y semejanza de Dios"

(Génesis)

"Todos los hombres de ayer tienen que ver con nosotros, hoy"

(Gastaldi)

"Llevamos dentro a nuestros abuelos"

(Antonio Oliver)

Cuaderno de X Tendad.

"Somos enanos sobre hombros de gigantes"

(Bernardo de Chartres)

"Hombre es el que se pregunta por el hombre"

Salmos 8 y 143

"Somos las más débiles criaturas,
pero capaces de dominarlas todas"

Genesis en "dominad la tierra"

(Jacques Loew)

"Toda relación del hombre con el hombre es trascendente"

(Juan Pablo II)

R.H. ↳ De dios a dios
de AD a HD.

"Toda acción humana, buena o mala, tiene repercusiones eternas"

"El hombre es un riesgo de Dios" ↳ Proyecto
Ornelis Fabro. ↳ Experiencia

Persiguiendo la felicidad vera, 23
desde el presente

LA APLICACIÓN DE ESTOS ELEMENTOS A LOS PATRIARCAS

Cuando hablamos de **los personajes bíblicos** debemos sacarnos de la cabeza que estamos hablando del pasado. La Palabra de Dios es viva y es de "HOY".

Dentro de esto interviene el concepto de la Revelación Progresiva que es parte del fenómeno del liderazgo.

ABRAHAM, PRIMER LÍDER DE DIOS: LOS PATRIARCAS

1.- El perfil de Abraham

- A los hombres Dios se manifiesta a lo largo de toda la historia de la humanidad.
- En cambio de Abraham Dios se "revela". La diferencia entre una cosa y otra es radical.
- Cabe preguntarse si ya se habría dado una comunicación de este tipo de relación con otros que no habrían contestado a Dios. El texto parece decir que esta posibilidad no cabe para el caso de Abraham
- La respuesta es inmediata, sin dudar y de hecho implica a toda su familia que responde sin chistar, tal como lo presenta el texto. Esta es una constante en toda la vida del patriarca como lo vemos por ejemplo en el sacrificio de Isaac,

1.1 El perfil de Abraham como líder

Rampe con todo el alto

- * **"Vosotros, dioses sois."** La presencia de lo divino en Abraham es patente, claro que no como Dios pero sí como líder de lo divino (monoteísmo) con unas resonancias históricas y cambio de los itinerarios humanos en el futuro perpetuo.

"Todos los hombres de ayer tienen que ver con nosotros, hoy"

"Llevamos dentro a nuestros abuelos"

(Antonio Oliver)

"Somos enanos sobre hombros de gigantes"

(Bernardo de Chartres)

en el centro de
nosotros : líder

- * Todo esto no sólo se verifica en Abraham, sino que sienta la base de realidad misma y crea estos principios antropológicos que se van reconociendo a lo largo de la misma historia humana.

"Toda relación del hombre con el hombre es trascendente"

(Juan Pablo II)

Risgo < hh.
Dios.

- La trascendencia de la experiencia de Abraham es tan patente, que precisamente trasciende toda la historia humana y la de sus monoteísmos.
- Con todo, hay que distinguir aquí que el cambio se da por la iniciativa de Dios que ya no se deja buscar falsamente por el hombre sino que irrumpen en su vida y en su historia. Aquí el paso es el de Dios que busca al hombre y entra en ella gracias a la respuesta del Patriarca.
- Fundamentalmente Abraham es el líder por la fe. La fe que recibe y que transmite es lo que llamamos hoy, en expresión del Papa Francisco, ser “discípulos misioneros”. Ya tiene claro Abraham, que lo que le pasó a él no es haberse encontrado con una teoría, una filosofía o una moral sino con un persona. Efectivamente, Dios no es una idea que hay que entender sino una persona que hay que encontrar. La fe es en esa persona a la que adherir y frente a la cual hay cosas claras y otras oscuras. Eso es parte del reto, del desafío. De otro modo, si es una evidencia, no cabe la fe.
- Dicho de otra manera, hay una cosa que debe quedar clara y que actúa de modo eminente en el caso de Abraham y es que en la medida en la que este proyecto viene de Dios, Abraham no tiene todas las respuestas, no conoce por qué vericuetos, Dios en quien confía de modo absoluto, lo realizará aunque él no lo sabe todo. Es su apertura a lo desconocido, más aún, a lo que puede parecer contradictorio o desconcertante. El liderazgo de Abraham es un servicio a un proyecto que lo supera y que no es suyo. No quiere hacer lo que hace en su propio beneficio, es decir que no quiere servirse sino servir. El líder que cree saberlo todo es peligroso y desconoce algo fundamental que es lo que llamamos La Providencia. Hay en él “Búsquedas y Certezas”.
- Mucho más es lo que se puede decir de Abraham pero aquí, conscientemente nos queremos centrar en el elemento crucial de su respuesta que da lugar al principio de la Revelación y de la Historia de la Salvación propiamente dicha.

2.- Los otros patriarcas.

• Jacob (Israel)

Decididamente nos centraremos en este personaje desde un ángulo particular: su personalidad siniestra, que es como una anticipación del pecado original. Jacob es el patriarca engañador y engañado. Sus mentiras y engaños lo acompañarán toda su vida y por él van aprendiendo sus hijos, las tribus de Israel, que no se puede mentir a Dios porque todo sale a la luz, incluso el Señor que es capaz de sacar bueno de lo malo. Por eso hemos reservado a este momento la afirmación: “**Toda acción humana, buena o mala, tiene repercusiones eternas**”.

*Génesis 28
escalera después*

- J** • Nos enfrentamos también así a que hay un liderazgo para el bien y para el mal y aunque El Señor ayuda a sacar bien del mal, los efectos e incluso la trascendencia humana del mal se la descubre en sus repercusiones eternas que darán lugar a la expresión de la misericordia de Yaveh. Esto se verificará de modo prodigioso en la historia de José.
- Lo que también es trascendental en la historia de Jacob es el **cambio del nombre y recibir el de Israel**, como el que es fuerte ante Dios, elemento nodal de su liderazgo, independientemente de su vida personal.
 - Añadimos a esto otro elemento trascendental en Jacob que es el de **ser el padre de las doce tribus de Israel**. "Padre de doce" trasciende a la Iglesia con la nueva visión universal que no se circumscribe a solamente el pueblo judío.

- **José**

Es la experiencia vivida y conmocionante de esta bella historia que lleva todo a un final feliz, a pesar de los pesares.

LOS PATRIARCAS Y TÚ MISMO,

Este es el trabajo al que estás llamado a hacer tú mismo al contemplar toda esta realidad y e ir situándola en tu propia existencia. Volvemos al principio de la concepción del líder explicado en la primera parte de lo que vamos diciendo.

Que quede claro al terminar esta sesión, que esto que hacemos, no es un curso, es un proyecto, una llamada, un empezar a caminar sobre las aguas y a navegar mar adentro del hombre.

Entendemos este "caminar sobre las aguas" como el del camino que solo se puede hacer si se cree y por lo tanto se confía en Dios que es el verdadero camino que sostiene el caminar de nuestros pies sobre aguas que pasan a ser rocas.

APÉNDICE

Detectando los elementos que han movido el pensamiento en los tiempos modernos.

*Sin duda que los principios de
Libertad, Igualdad y Fraternidad,
Tomados en sentido anti-evangélico.*

*A lo que se añade el
“culto a la razón
con la consiguiente
pérdida de la fe”*

*Tienen que ver con lo que ha conmocionado las masas
En los últimos siglos.*

*A ello se añaden otros elementos como son
Liberalismo, Socialismo, comunismo.*

*En medio de todo esto hay motores de reacción
Como son la búsqueda de
la sinceridad y la trasparencia,
Llamados muchas veces como
“auténticidad”.*

*Algo que ha inficionado profundamente la espiritualidad cristiana
Ha sido el
psicologismo
Con la consiguiente desconfianza en aceptar
la libertad
Y la posibilidad de conocer
la verdad.
y más recientemente
La postmodernidad
y la post-verdad*

*Todo esto no hace sino crear
La cultura del relativismo
de la que se quejaba tanto
el Papa Benedicto XVI*

Nouarrismo espiritual.

Al mismo tiempo
SE HAN BANALIZADO ELEMENTOS ESENCIALES

como son
El sentido de la vida y el de la muerte
en el entorno de existencialismo craso
que dirá que
"El sentido de la vida es vivirla sin sentido"
Paul Sartre

Que quizás tiene su expresión más cabal
A través de obras como
"Así habló Zarathustra"
"Más allá del bien y del mal"
Nietzsche
Para quien todo es
"tragedia o comedia"
De palabra fácil y estilo de choque brutal
Que tiene la virtud de ser extraordinariamente atractiva
Pero que lleva al hombre a concepciones demenciales
Como es la historia de su autor.

En definitiva se da en la sociedad cristiana algo así como el llamado
cansancio del cristianismo y la tendencia a la búsqueda de otros focos de espiritualidad
en el oriente lejano.

Lo que sí es definitivamente rechazado es el drama de
LA CORRUPCIÓN,

Como una especie de maldición que acapara todo esfuerzo
Y que es la expresión parcial de lo que puede llamarse de modo general
EL PROBLEMA DEL MAL.

No cabe aquí la posibilidad de enfrentar el proceso más total de la evolución del
pensamiento moderno que no ayude a saber porqué pensamos como pensamos porqué
creemos en lo que creemos y donde ponemos como hijos de nuestra civilización los
valores principales del mundo en el que vivimos.

Baste citar aquí al contradictor de la teología contra la antropología como un personaje
llamado Feuerbach para quién "todo lo que se le da a Dios se le quita al hombre y todo lo
que se le quita a Dios se le da al hombre".

Santiago Iñiguez → P. Nicolás VFV.
Libertad y Juventud.
Verano